

-----  
// HSFK-Newsletter Nr. 8, Dezember 2005 - [www.hsfk.de](http://www.hsfk.de)

// PRIF Newsletter No. 8, December 2005 - [www.prif.org](http://www.prif.org)  
-----

## **WILLKOMMEN BEIM ACHTEN HSFK-NEWSLETTER**

Wir wünschen Ihnen ein frohes Fest und ein erfolgreiches neues Jahr!

Dieser Newsletter und frühere Ausgaben stehen zusätzlich auf der Webseite der HSFK als pdf-Downloads zur Verfügung: <http://www.hsfk.de/static.php?id=524&language=de>

## **WELCOME TO PRIF'S EIGHTH NEWSLETTER**

We wish you a merry Christmas and a happy new year!

This newsletter and earlier issues are also available as pdf-downloads at PRIF's web site:  
<http://www.hsfk.de/static.php?id=524&language=en>

## **INHALT**

- 01// Neue Projekte
- 02// Neue Publikationen
- 03// Personalia

## **CONTENTS**

- 01// New Projects
- 02// Latest Publications
- 03// Staff

## **01// NEUE PROJEKTE**

### **// Die Rolle von Unternehmen in Konfliktzonen**

Der Programmbereich III „Demokratisierung und der innergesellschaftliche Frieden“ erhält ein neues Kernprojekt mit dem Titel „Die Rolle von Unternehmen in Konfliktzonen: Zivilisierung, Demokratisierung und Friedenskonsolidierung“. Es untersucht, inwiefern Unternehmen auf Konflikte einwirken, zum Beispiel indem sie Voraussetzungen für „good governance“ schaffen.

Zur Einführung in das Thema veranstalteten Projektleiter Klaus Dieter Wolf und Projektmitarbeiterin Nicole Deitelhoff bereits Ende September einen Workshop mit internationalen Wissenschaftlern. Im Zuge des Projekts stellen sich auch neue Gesichter im Haus ein: Susanne Fischer und Andreas Haidvogel erhalten Promotionsstipendien (siehe PERSONALIA), dazu werden im Januar 2006 zwei weitere Projektmitarbeiterinnen ihre Arbeit aufnehmen. <http://www.hsfk.de/project.php?id=3070&language=de>

## **02// PUBLIKATIONEN**

### **// Eine Frage der Wahrnehmung**

„Die Theorie des Demokratischen Friedens“ ist der Titel von Carsten Rauchs Band in der Reihe Studien der HSFK im Campus Verlag (Band 49). Darin analysiert er unter anderem den amerikanischen Bürgerkrieg als Anomalie im empirischen Befund, Demokratien gingen stets friedfertig miteinander um. Wenn sich Demokratien gegenseitig nicht als solche erkennen, bleibt eine kriegerische Auseinandersetzung dennoch möglich. Weitere Informationen gibt es unter

[http://www.hsfk.de/publication\\_detail.php?publicationid=2812&language=de](http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2812&language=de)

### **// Biowaffenkontrolle und Vertrauen**

Iris Hunger untersucht in ihrer Dissertationsschrift „Biowaffenkontrolle in einer multipolaren Welt. Zur Funktion von Vertrauen in internationalen Beziehungen“, woran die Verhandlungen über Verifikationsmaßnahmen des Biowaffen-Übereinkommens scheiterten. Der Text ist als Band 48 in der Reihe Studien der HSK im Campus Verlag erschienen. Weitere Informationen gibt es unter [http://www.hsfk.de/publication\\_detail.php?publicationid=2901&language=de](http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2901&language=de)

### **// Grenzen demokratischen Rechts?**

Oliver Eberl und Andreas Fischer-Lescano beleuchten in HSK-Report Nr. 8/2005 „Grenzen demokratischen Rechts? Die Entsendeentscheidungen zum Irakkrieg in Großbritannien, den USA und Spanien“, wie moderne Demokratien ihre Wehrsysteme reglementieren. Die Autoren stellen strukturelle Demokratiedefizite fest, zum Beispiel in Bezug auf die demokratische Kontrolle der Exekutive oder Entscheidungsprozesse über Auslandseinsätze des Militärs. Der Report kostet als gebundene Ausgabe 6,- Euro oder kann als kostenlose pdf-Datei bezogen werden unter [http://www.hsfk.de/publication\\_detail.php?publicationid=2927&language=de](http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2927&language=de)

### **// Menschlichkeit und Frieden**

Die HSK dokumentiert in Ausgabe 7/2005 „Mit Menschlichkeit auf dem Weg zum Frieden“ in ihrer Standpunkte-Reihe die Verleihung des Hessischen Friedenspreises 2005 an Seine Heiligkeit den 14. Dalai Lama. Neben der Laudatio von Hessens Ministerpräsident Roland Koch finden sich in der Publikation auch die Dankesworte des Geehrten, sowie die Ansprachen von Norbert Kartmann, Präsident des Hessischen Landtags, und Staatsminister a.D. Karl Starzacher, dem Vorsitzenden des Kuratoriums Hessischer Friedenspreis. Der Standpunkt ist als kostenlose pdf-Datei abrufbar unter

[http://www.hsfk.de/publication\\_detail.php?publicationid=2912&language=de](http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2912&language=de)

### **// Eine Zukunft für die NATO?**

In ihrer traditionellen Form mit den USA als Führungsmacht und den individuellen europäischen Ländern im Gefolge ist die NATO nicht mehr in der Lage, die Unterschiede in den politischen Auffassungen ihrer Mitglieder produktiv zu bearbeiten. Als Ausweg diskutiert Matthias Dembinski in HSK-Standpunkte Nr. 6/2005 „Eine Zukunft für die NATO?“ die Umwandlung der NATO in eine Dachorganisation, die von einer amerikanischen und einer europäischen Säule getragen würde. Der Standpunkt ist als kostenfreier pdf-Download zu finden unter [http://www.hsfk.de/publication\\_detail.php?publicationid=2900&language=de](http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2900&language=de)

## **03// PERSONALIA**

### **// Susanne Fischer**

Susanne Fischer arbeitet seit November 2005 als Stipendiatin der Deutschen Stiftung Friedensforschung (DSF) im Projekt „Die Rolle von Unternehmen in Konfliktzonen: Zivilisierung, Demokratisierung und Friedenskonsolidierung“ der Forschungsgruppe III „Demokratisierung und der innergesellschaftliche Frieden“ mit. [http://www.hsfk.de/mitarbeiter\\_detail.php?personid=552&language=de](http://www.hsfk.de/mitarbeiter_detail.php?personid=552&language=de)

### **// Andreas Haidvogel**

Andreas Haidvogel gehört seit November 2005 als Stipendiat der HSK dem Projekt „Die Rolle von Unternehmen in Konfliktzonen: Zivilisierung, Demokratisierung und Friedenskonsolidierung“ der Forschungsgruppe III an. [http://www.hsfk.de/mitarbeiter\\_detail.php?personid=553&language=de](http://www.hsfk.de/mitarbeiter_detail.php?personid=553&language=de)

## **01// NEW PROJECTS**

### **// The Role of Transnational Corporations in Conflict Zones**

Research Group III “Democratization and Domestic Peace” introduces a new core project entitled “The Role of Transnational Corporations in Conflict Zones“. It examines to what degree and under which conditions corporations are able to reduce the level of violence in conflict zones by contributing to development and democratization.

Head of project Klaus Dieter Wolf and research fellow Nicole Deitelhoff have already organized an introductory workshop in September, welcoming international researchers. In the course of the new project, PRIF has also

gained new members. Andreas Haidvogel and Susanne Fischer have served as research associates since November (please see STAFF), another two associates will join the team in January.  
<http://www.hsfk.de/project.php?id=3070&language=en>

## 02// LATEST PUBLICATIONS

### // A Question of Perception

“The Theory of Democratic Peace” is the title of Carsten Rauch’s contribution to PRIF’s book series (Studien der Hessischen Stiftung Friedens- und Konfliktforschung) at Campus Publishing House (Vol. 49). Therein Rauch examines for instance the American Civil War as an anomaly in the observation, that democracies hardly ever wage wars against one another. If democracies do not perceive each other as such, military confrontation remains possible. For further information please check  
[http://www.hsfk.de/publication\\_detail.php?publicationid=2812&language=en](http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2812&language=en)

### // Biological Arms Control and Confidence

In “Biowaffenkontrolle in einer multipolaren Welt. Zur Funktion von Vertrauen in internationalen Beziehungen” (Control of biological arms in a multipolar world. On the function of confidence in international relations) Iris Hunger examines why the negotiations on means of verification of the biological arms agreement have failed. The dissertation was published by Campus publishing house as Volume 48 of the Studies of the Peace Research Institute Frankfurt. For further information please check  
[http://www.hsfk.de/publication\\_detail.php?publicationid=2901&language=en](http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2901&language=en)

### // Limits of Democratic Law?

In HSFK-Report No. 8/2005 “Grenzen demokratischen Rechts? Die Entscheideentscheidungen zum Irakkrieg in Großbritannien, den USA und Spanien” (Limits of Democratic Law? British, U.S. and Spanish Decisions to Go to War in Iraq) Oliver Eberl and Andreas Fischer-Lescano illuminate the state of army regulations in modern democracies. Therein, the authors find structural democracy deficits, for instance, in the decision-making on the deployment of troops or in democratic control over the government. The HSFK-Report is available as a print copy for 6,- euro (excl. postage for international mailing). A free download as pdf-file is possible from  
[http://www.hsfk.de/publication\\_detail.php?publicationid=2927&language=en](http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2927&language=en)

### // Humaneness and Peace

PRIF documents the award of the Hessian Peace Prize to His Holiness the 14. Dalai Lama in HSFK-Standpunkte No. 7/2005 “Mit Menschlichkeit auf dem Weg zum Frieden” (With humaneness on the road to peace). The publication provides the speeches of Hessian Minister President Roland Koch, the president of the parliament of Hesse, Norbert Kartmann, and Karl Starzacher, former minister of state and the chief curator of the board of the Hessian Peace Prize, as well as the words of thanks of the honored himself. A free download is possible from  
[http://www.hsfk.de/publication\\_detail.php?publicationid=2912&language=en](http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2912&language=en)

### // A Future for NATO?

In its traditional form with the United States serving as leading power and the individual European countries as followers, NATO will not be able to deal productively with differences in the political views of its members anymore. As a way out of this dilemma, Matthias Dembinski discusses in HSFK-Standpunkte No. 6/2005 “Eine Zukunft für die NATO?” (A Future for NATO?) whether NATO could be changed into a rooftop organization, supported by an American and an European column. A free download as pdf-file is to be found at  
[http://www.hsfk.de/publication\\_detail.php?publicationid=2900&language=en](http://www.hsfk.de/publication_detail.php?publicationid=2900&language=en)

## 03// STAFF

### // Susanne Fischer

Susanne Fischer has joined PRIF in November 2005. She is receiving a PhD grant from the German Foundation for Peace Research and working on the project „The Role of Transnational Corporations in Conflict Zones“ in research group III „Democratization and Domestic Peace“.  
[http://www.hsfk.de/mitarbeiter\\_detail.php?personid=552&language=en](http://www.hsfk.de/mitarbeiter_detail.php?personid=552&language=en)

**// Andreas Haidvogel**

Andreas Haidvogel has become holder of a PhD grant from PRIF in November 2005. He, too, is working on the project „The Role of Transnational Corporations in Conflict Zones“ in research group III.

[http://www.hsfk.de/mitarbeiter\\_detail.php?personid=553&language=en](http://www.hsfk.de/mitarbeiter_detail.php?personid=553&language=en)

-----  
-----  
Die HSFK ist nicht für den Inhalt externer Webseiten verantwortlich.

Über Kritik und Anregungen freuen wir uns per E-Mail an: [newsletter@hsfk.de](mailto:newsletter@hsfk.de)

PRIF is not responsible for the content of external web sites.

If you have any suggestions or comments regarding this newsletter, please feel free to contact us at:

[newsletter@hsfk.de](mailto:newsletter@hsfk.de)

-----  
Hessische Stiftung Friedens- und Konfliktforschung (HSFK)

Peace Research Institute Frankfurt (PRIF)

Leimenrode 29 - 60322 Frankfurt

Achtung! Neue Adresse ab 1.1.2009: Baseler Straße 27-31 - 60329 Frankfurt

Please note: New address from 1 January 2009: Baseler Straße 27-31 - 60329 Frankfurt

Tel.: ++49 - (0)69 - 95 91 04 0

Fax: ++49 - (0)69 - 55 84 81

<http://www.hsfk.de> - <http://prif.org>

[newsletter@hsfk.de](mailto:newsletter@hsfk.de)